


100 ВОПРОСОВ 
О ДВИЖЕНИИ 

«НАЦИОНАЛЬНОЕ ВОЗРОЖДЕНИЕ» 
И ЛИБЕРАЛЬНО-ДЕМОКРАТИЧЕСКОМ ФОНДЕ 
в ответах Бориса ФЕДОРОВА и рисунках Андрея БИЛЬЖО 



1. 
Сейчас в российской политике действует целая когорта Федоровых. Святослав 

Федоров - известный хирург, юрист Николай Федоров, ныне - Президент Чувашии. 
Представьтесь, Борис Григорьевич. 

- Я - Федоров. Родился в 1958 году в Москве в рабочей семье. Отец — уроженецОдессы, 
мать - из Тульской области. Жена Ольга родилась в Оренбурге. Двое детей - девятилетняя 
Аня и одиннадцатилетний Павел - учатся в московской школе. Избран депутатом Госдумы 
по 205-му округу Москвы - рабочему району с тяжелой социально-экономической 
обстановкой. Был министром финансов, вице-премьером РФ - ушел в отставку в резуль
тате конфликта с руководством страны по принципиальным вопросам. Создал и возглавляю 
Либерально-демократический Фонд а теперь и политическое Движение «Национальное 
Возрождение». 

2. 
Есть ли в ДВИЖЕНИИ лидеры, кроме Б.Федорова? 
- Я переформулировал бы этот вопрос: «Есть ли в Движении личности?» Отвечу охотно 

- есть и немало. Наше Движение - общественное объединение, зарегистрированное 

Минюстом Российской Федерации. Создано на базе депутатской группы Госдумы РФ 
«Либерально-демократический союз 12 декабря». Наша организация включает свыше 50 
региональных отделений и коллективных членов. В каждом отделении - сильные люди, 
интересные личности самых разных возрастов и профессий. 

3. 
Почему именно ДВИЖЕНИЕ, а не ПАРТИЯ? 
- Потому что мы либералы и демократы, а не коммунисты. Партии у нас в стране 

ассоциируются с жесткой организационной структурой, партийными взносами, билетами 
и райкомами. Наша организация - объединение единомышленников для победы на выборах 
и воздействия на судьбу России и ее народа. Если не мы, то кто? 

4. 
Что свидетельствует о либерализме ДВИЖЕНИЯ? 
- Мы предлагаем целостное осмысление происходящего в обществе и с обществом, 

видим нашу задачу в развитии творческой и независимой личности. 

5. 
Что свидетельствует о демократизме ДВИЖЕНИЯ? 
- Рынок без демократии мо

жет быть - тому немало приме
ров. Но наоборот - демократия 
без рынка - не получается. Вот 
почему мы выступаем за честные 
правила игры в экономической 
сфере, чистые отношения в сфе
ре духовной, открытость в поли
тике, стабильность Законов и кон
троль за их выполнением. Демок
ратия - это прежде всего закон
ность и порядок через свободное 
волеизъявление народа. Мы - за 
это. 

6. 
Куда обращаться с другими 

вопросами, касающимися ДВИ
ЖЕНИЯ? 

- Самое простое - Москва, 
Госдума, Б.Федорову. Телефон: 
200-69-21. 

7. 
Как организовать местное 

отделение ДВИЖЕНИЯ? 

- Очень просто - собрать 



десять человек и провести уч
редительное собрание. Осталь
ное Вам охотно объяснят в 
штаб-квартире, если позвони
те или напишете письмо. 

8. 
Кто Будет платить зара

ботную плату работникам 
местного отделения ДВИЖЕ
НИЯ? 

- Мы стараемся создать 
организацию, которая не будет 
иметь большого освобожден
ного аппарата по типу КПСС. 
Кроме того, мы выступаем за 
предельную автономию регио
нальных отделений движения, 
то есть этот вопрос будет, как 
правило, решаться на местах в 
зависимости от финансовых 
ресурсов. 

9. 
Какие в ДВИЖЕНИИ либералы - американские (то есть социал-демократы) или 

европейские (то есть апологеты капитализма)? 
- В движении - русские либералы. Русский либерализм - понятие, изученное 

недостаточно, явно приниженное, недооцененное как раз потому, что его всегда пытались 
вырядить с чужого плеча. А оно - в одежках сибирских промышленников, крепких 
хозяйствах казачества, да и в действиях немалого числа нынешних коммерсантов, талант 
которых еще предстоит осознать и оценить. При этом мы, разумеется, придерживаемся 
взглядов и ценностей, выработанных мировой цивилизацией. 

10. 
В каком печатном издании ДВИЖЕНИЕ ведет свои политические дискуссии? 
- Мы начали издавать небольшим тиражом Вестник «Национальное Возрождение», но 

полагаем, что в настоящее время нам не до политических дискуссий, так как есть слишком 
много предельно конкретных и очевидных проблем, которые нужно решать немедленно. 

11. 
Какова главная задача ДВИЖЕНИЯ? 
- Наша главная задача - приход к власти демократическим путем через выборы для 

наведения порядка и восстановления законности, для проведения реформ, для Националь
ного Возрождения России. Для этого мы будем участвовать в выборах на всех уровнях -
местных, парламентских, президентских. 

12. 
Какие международные политические контакты имеют ДВИЖЕНИЕ и Фонд? 
- Мы участвовали в сентябре 1994г. в международном конгрессе Либерального 

Интернационала, регулярно поддерживаются связи с соответствующими партиями в 
Германии, Японии. Канаде, Швеции, Финляндии и т.д 

13. 
Как ДВИЖЕНИЕ понимает идею свободы? 
- Свобода - основной приоритет либерализма и демократии. И потому наша цель в 

идеале - расширение личной свободы граждан в рамках правового государства. 

14. 
Где гарантия, что про ДВИЖЕНИЕ не скажут: "узок их круг, страшно далеки они 

от народа"? 
- Наши гарантии - растущий интерес к свободной реализации личности, к восстанов

лению в России демократической законности и порядка. Нас поддержат и люди, достигшие 
успеха, и те, кто способен успеха достичь. Мы адаптируем либерально-демократические 
ценности к жизненным потребностям большинства россиян. Сколько можно нас недооце
нивать и принижать? 
15. 

Обстановка военного лагеря и неуправляемой экономики мало созвучна принци
пам либерализма. Вы не блефуете, говоря об уверенности в успехе? 

- Давно замечено, что нет 
худа без добра. Во многих отно
шениях российская экономика 
потенциально сильнее западной. 
Неэффективность государствен
ной власти создает условия для 
утверждения новых поведенчес
ких норм, хозяйственных связей, 
возникает потребность этики чес
тного бизнеса. Средний уровень 
интеллекта по стране несколько 
выше, чем у правительства или в 
Госдуме. Есть множество людей, 
трезво оценивающих ситуацию, 
напряженно работающих и не по
нимающих, почему их жизнь в 
такой степени должна зависеть 
от горстки некомпетентных чи
новников. Если правительство 
страдает импотенцией воли и 
мысли, пусть сгинет с экранов 
телевизоров, не морочит головы 
разговорами о реформах. 



16. 
Единственный путь пре

образований - это принятие 
нормативных актов. Гле 
можно ознакомиться с про
ектами нормативных актов 
новой власти? Как можно 
принять участие в их разра
ботке? 

- Во-первых, принятие за
конов - это не единственный и 
даже не главный путь преобра
зований. Законов у нас приня
то много, но сколько из них 
действуют? Главное - полити
ческая воля, желание взять на 
себя ответственность, реши
тельность. Что и как надо де
лать, в большинстве случаев 
очевидно. 

Во-вторых, мы, разумеет
ся, участвуем в законотворчестве через депутатов Госдумы, некоторые законы приняты. 
Желающие принять реальное участие могут сделать это через Движение. Если мы победим, 
то простора для законотворчества будет гораздо больше. 

17. 
Как понимать фразу из вашей книги «ЧТО И КАК МЫ БУДЕМ ДЕЛАТЬ": «Премьер 

договорится с Президентом о разделении полномочий (стр. 10)"? Аля чего тогда 
Конституция? 

- Да просто понимайте. Как в жизни. Или вы полагаете, что в Конституции можно все 
до мелочей прописать? Даже в энциклопедии трудно раздать всем сестрам по серьгам, а 
тут - основной Закон. Основной! А детали, естественно, обговаривают. То, что у нас нет 
четкого распределения полономочий между Президентом и премьером - очевидный факт. 

18. 
Ваше отношение к тезису о том, что «новая власть вудет хуже прежней"? 

- Так бывает, но так не должно быть. Хуже бывает, но реже. Нынешняя власть - позор 
для России конца двадцатого века. 

19. 
Либералы - обычно не сторонники сильного государства. А вы говорите о сильной 

государственной власти. Нет ли здесь противоречия! 
- Во-первых, смотря какие либералы. Во-вторых, сильная государственная власть 

нужна как защита прав и свобод гражданина. Если всходы рыночных отношений оставить 

под градом властного беспредела, их выбьет на корню - что пока и происходит. Законность 
и порядок вовсе не обязательно противоречат принципу свободы личности. Если это 
демократические законы и демократический порядок. 

20. 
Говоря о приходе к власти подлинных либерал-демократов. не являетесь ли Вы 

лично главной заинтересованной стороной? 

- Не главной, конечно, но заинтересованной стороной являюсь. Я чувствую в себе силы 
принести пользу своей Родине. Если я увижу, что кто-то делает это лучше меня, я не буду 
расстраиваться и отойду в сторону. 

21. 

Несет ли ДВИЖЕНИЕ свои идеи в среду молодежи? 

- Есть Либеральный молодежный союз. Основан в январе 1994 года. Зарегистрирован 
органами юстиции в феврале 1994 года. Штаб-квартира Союза в Москве, отделения - в 
Санкт-Петербурге, Пскове, Липецке, Новосибирске, Бийске и других городах России. Союз 
занимается общественной, политической, просветительской, культурной, международной 
и научной деятельностью. Пред
седатель Либерального молодеж
ного союза - Степан Орлов. Ко
ординатор межрегионального со
вета - Олег Барабанов. ДВИЖЕ
НИЕ взаимодействует с Либе
ральным молодежным союзом. 

22. 
Как относится ДВИЖЕНИЕ 

к общественным женским 

организациям? 

- С глубокой нежностью и 
большим уважением. Замести
тель председателя депутатской 
группы «Либерально-демократи
ческий союз 12 декабря» Ирина 
Хакамада является Президентом 
Либерального женского фонда. 
Можете поверить - Либераль
ный женский фонд - это серьез
ная сила. 

23. 
А к профсоюзам питаете 

симпатии? 
- Профсоюзы могут сделать 

много полезного. Сегодня они 



приобретают принципиально но
вое содержание, превращаются 
8 настоящие профессиональные 
союзы и все политические силы 
обязаны с ними взаимодейство
вать, так как обращаемся к од
ним и тем же людям, к нашему 
народу. 

24. 
В "Известиях" Вы помес

тили ряд материалов, можно 
сказать, программных. И предло
жили читателям откликнуться. 

Вам написали? 

- Я получаю письма не толь
ко от читателей «Известий». Ра
дует количество (несколько ты
сяч), но более - качество писем. 
Людям сплошь и рядом понятно 
то, чего никак не уразумеют в 
верхах - под лежачий камень 

вода не течет. Я призывал сдвинуть камень вместе - многие согласны помочь в этом деле. 
Задают много вопросов. Наше с Вами блиц-интервью - одна из попыток на них ответить. 

25. 

Зачем ДВИЖЕНИЮ власть? 

- Чтобы преодолеть лицемерие нынешней власти. Мы надеемся доказать избирателям, 
что политика - не обязательно грязное дело, а рынок - не обязательно коррупция и 
правовой беспредел. Без реальной власти невозможно улучшить нашу жизнь. 

26. 
Стоит приличному человеку сесть в чиновное кресло, как ему приходится делать 

вывор -расстаться с креслом либо с приличием. 

У Вашего кабинета министров будет иммунитет против этой заразы? 

- Кто в чин вошел лисой, тот в чине будет волком? У нас ни волчьих, ни лисьих повадок 
нет, и сам процесс власти мы не связываем с именем конкретного лица или политического 
функционера. Кадровые ошибки могут быть, наверняка будут, но мы не дадим ошибкам 
перерасти в зло. 

27. 
Замена большинства игроков даже в футболе не гарантирует выигрыш... 
- Мы идем не играть, а работать. Согласитесь: нельзя в грязный сосудлить свежую воду. 

Нужна команда, компетентность которой много выше, а заинтересованность в креслах -

много меньше чем у команды, которая ныне стоит при власти. 

28. 
Можно севе представить лидера такой команды? 

- Что ж, представим. В первый день премьер возьмет ножницы и срежет со своего стола 
шнуры спецтелефонов. Число охраняемых государством людей сократится. Для чиновников 
будет введена декларация доходов. Коррупция будет рассматриваться как тягчайшее 
преступление. Основанием увольнения станет любая попытка использовать «телефонное 
право». Белый Дом будет освобожден за ненадобностью, а премьер переберется в один из 
заброшенных ныне особняков. Президентский аппарат, дублирующий правительство, 
сократится раз в десять. Две трети вопросов, которые оформляются правительством, 
перейдут в компетенцию министерств и местных органов. Ликвидируем институт вице-
премьеров, прекратим парадные поездки, театральные заседания правительства. Забудет
ся практика по пустякам издавать указы. 

29. 
Структура правительства тоже изменится? 
- Это неизбежно. Число министерств и членов кабинета сократится до 25 - числа, при 

котором возможно решение государственных вопросов. Число замминистров будет огра
ничено до четырех. Бесполезные ведомства будут закрыты. Новые, полезные - появятся. 
Блок промышленных министерств объединит транспорт, связь, топливо, энергетику. 
Минфин включит в свою систему налоговые органы, таможню, вопросы алкогольной 
монополии, Росстрахнадзор, Комдрагмет. Социальный блок - министерства науки, труда 
и социальной защиты, культуры, здравоохранения. Минобороны возглавит гражданское 
лицо, разделив военные (для этого - Генштаб, командующие родами войск), политические 
и хозяйственные вопросы. 
Борьба с преступностью на фе
деральном уровне сконцентри
руется в новом ведомстве на 
базе МВД и ФСК. Мы видим 
новую роль Минюста, минис
терств сельского хозяйства и 
внешней торговли - это серь
езный и большой разговор. 

30. 
Что же восторжествует? 

Точка зрения ДВИЖЕНИЯ или 
Закон: 

- Закон и только Закон. 
Будет назначена комиссия для 
анализа всех принятых в пос
ледние годы решений. Проти
возаконные будут отменены, 
остальные подтверждены. За
коны должны быть только пря-



мого действия и включать санк
ции за их неисполнение. НИКТО 
НЕБУДЕТ ВЫШЕЗАКОНА, вклю
чая Президента, премьер-ми
нистра, министров, НО НИКТО 
НЕ БУДЕТ И НИЖЕ ЗАКОНА. 
Будет принят Закон об ответ
ственности государства перед 
гражданами, каждый должен 
иметь право предъявить в суде 
иск к государству. Когда люди 
увидят, что мы создаем сильное 
государство, подчиняем хаос За
кону, они нас поддержат, они 
нам помогут. 

31. 
Рынок и демократия дей

ствительно обостряют крими
ногенную ситуацию? 

- У такой точки зрения обыч -
ное продолжение: «Лишь тота
литарному государству по си
лам загнать преступность с улиц 
в тюрьмы». Увы, ложь тоже мо
жет выглядеть убедительно. Воз
ьмите позорное российское яв
ление - убийство за жилье. В 
какой еще стране люди пропа
дают сотнями из-за несчастья 

иметь комнату или квартиру? Но разве за этот грех вместе с преступниками не отвечают 
благополучные авторы пустых жилищных программ и нереальных обещаний - отнюдь не 
рыночники и демократы? Сколько людей выстояли долгие годы в «очередях» на жилье, а их 
водят за нос и вымогают взятки. Беспомощность власти, ее криминальные ветви - вот в чем 
причина раздолья для жуликов. 

32. 
ДЛЯ Борьбы с преступностью будете использовать известные инструменты или 

предложите новые? 

- Прежде всего реализуем существующие Законы. Следует, по нашему мнению, 
ужесточить наказания за преступления против личности и собственности. Применять 
смертную казнь за убийства и отменить ее за любые другие преступления. Для рецидивис
тов, совершивших более двух насильственных преступлений - пожизненное заключение. 
Надо дать каждому гражданину реальное право защищать себя и свою семью. Необходимо 
реформировать систему мест заключения, и, конечно же, защитить сотрудников правоох
ранительных органов - юридически и технически. 

33. 
Какое преступление можно поставить в ряд с преступлением против личности и 

собственности? 

- Однозначно - коррупцию госслужащих. Беспощадность в борьбе с нею - одна из 
насущных проблем общества сегодня. И завтра, видимо, тоже. 

34. 
Государству противостоять никто не может - это аксиома. Почему множится и 

процветает коррупция в высших сферах, наемничество, терроризм, торговля оружи
ем и наркотиками? 

- Во-первых, нынешняя власть явно не заинтересована в борьбе с такими явлениями, 
потому что связана с ними или некомпетентна. Во-вторых, наша система госбезопасности, 
перестраиваемая трижды в год, возглавляемая некомпетентными людьми, больна общей 
болезнью. В нынешней ситуации, при нынешнем к ней отношении, она не может дать то, чего 
ждет от нее общество. Вряд ли надо кого-то убеждать, что у России может быть энергичная, 
эффективная служба государственной безопасности. 

35. 
Как относится ДВИЖЕНИЕ к лозунгу «единой и неделимой" России? 
- Действия, направленные на развал России, должны квалифицироваться как преступ

ление по Закону. Категоричное «нет» самоопределению или суверенитету в рамках России, 
категорическое «да» - самоуправлению. Никакого пересмотра границ Российской Феде
рации. Границы не должны быть «прозрачными». 



36. 
За «непрозрачной" гра

ницей останутся Братья-сла
вяне. Миллионы русскоязыч
ного населения. Как быть с 
ними? 

- В первый месяц действий 
новых властей мы внесем в Го
сударственную Думу поправку к 
Конституции России о стремле
нии к воссоединению с Украи
ной, Беларусью, Казахстаном на 
основе волеизъявления народов 
как официальной политики Рос
сии. Форма - референдумы пос
ле обсуждения плюсов и мину
сов этого шага, обращения к 
истории, культурным и эконо
мическим связям народов. За
щита граждан России и русско
язычного населения за ее пред
елами всеми законными сред
ствами, доступными цивилизо
ванному государству, станет 
правилом. 

37. 
В сентябре прошлого гола Вы написали статно «Чечня и развал российского 

государства" («Известия" за 13 сентября 1994 года). В ней сформулированы шесть 
требований, которые помогли вы сохранить Россию. 

С тех пор Ваша точка зрения не изменилась? 

- Как она могла измениться, если реальность страшнее и хуже моих прогнозов? Как 
понять, почему Рязань должна платить за Татарию и жить хуже? А Чечня три года 
паразитировала на теле России. Без признания непреложного факта - суверенных частей 
у суверенного государства быть не должно - нельзя ликвидировать неравноправие 
субъектов Федерации. Нельзя позволять местным «феодалам» требовать с россиян выкуп 
за целостность государства. 

38. 
А как быть с правом на самоопрелеление? 
- Если видеть будущее затылком, то у Новгорода куда больше формальных прав на 

суверенитет, чем у иных республик, придуманных Сталиным - Новгород был республикой, 
когда нынешние «суверенные» еще не осознали себя даже единым народом. Я признаю 
право на самоопределение, но только в цивилизованной форме, на основе мнения 

большинства и с учетом интересов меньшинства. Я не признаю право на самоопределение 
кучки бандитов, узурпирующих власть силой оружия. 

39. 
Экс-губернатор Сахалина Валентин Федоров предлагает из двух «конституцион

ных" названий страны - «Российская Федерация" и «Россия" оставить только 
второе, тогда Россия «не будет вассалом своих республик". 

- Не в подборе слов, а в подборе целей наше спасение. Название у страны нормальное, 
правители - нет. Другое дело, что юридический статус и все права субъектов Федерации 
должны быть абсолютно одинаковыми. В перспективе можно подумать и о едином названии 
всех субъектов - я бы предпочел «земли». 

40. 
Правительство не делает того, что возможно? 
- Вечная российская проблема - вместо того, чтобы делать, спорить на тему «Что 

делать?» Вместо наказания виновных разбираться в вечной проблеме «Кто виноват?» Разве 
нельзя решить проблему Чечни законными средствами? Внести в Конституцию пункт о 
стремлении к воссоединению с Украиной, Беларусью, Казахстаном? Или принять решение 
о переселении изъявивших желание русских и русскоязычных граждан из Прибалтики, 
Средней Азии и Кавказа? Со здравым смыслом правительство многое может сделать, 
здравый смысл не надо изобретать. Не хотят? Не могут? Пусть уйдут - потеря времени 
дорого стоит народу. Можно ли 
считать здоровым правительст
во, которое предложило затра
тить на госаппарат столько же 
средств, сколько на здравоохра
нение? Проектбюджета представ
ляет собой окончательное про
щание с иллюзией экономичес
ких реформ. Страна, которая офи
циально является банкротом и не 
может расплатиться по обяза
тельствам, заранее записывает в 
бюджет свыше 10 млрд долларов 
новых, не полученных и ничем не 
гарантированных кредитов. Это -
позор. 

41. 
Вы считаете возможным 

заставить производителя рабо
тать без собственной выгоды? 

- Без выгоды - не работают. 
Потребуется безотлагательная 
налоговая реформа. 



42. 

В чем ее суть? 

- Отказ от фискально-кара
тельной налоговой политики, вт.ч. 
отмена принципа поступления 
штрафов в карман налоговых ор
ганов, их слияние подэгидой Мин
фина; пересмотр системы НДС, 
сужение сферы его применения; 
отмена налога на превышение 
фонда оплаты труда, установле
ние льготной ставки налога на 
прибыль для малых предприятий; 
отказ от повышения подоходного 
налога и налога на проценты по 
вкладам; уточнение понятий, ис
пользуемых в налоговом законо
дательстве, отказ от отнесения 
нормальных коммерческих затрат 
на прибыль; введение принципа 

поправки на инфляцию прибыли от продажи различных активов, включая инвалюту; 
использование ускоренной амортизации; закрепление за любым уровнем власти твердых 
источников доходов; установление «потолка» для местных налогов. 

43. 

Вы надеетесь победить инфляцию? 

- Безусловно. Инфляцию можно и нужно победить, причем очень быстро. Три кита 
нашей финансовой политики - переориентация бюджетной, налоговой, денежно-кредитной 
деятельности на стимулирование экономического развития и социальной защиты, наш курс 
- приоритет финансовой дисциплины и стабильность денег. В течение нескольких месяцев 
жестко ограничим инфляционные процессы. Здесь не до популизма: инфляция - самый 
дикий налог, усиливающий расслоение общества и ведущий к деградации экономики. Рост 
цен не должен превышать для начала 10-20% в год а затем и меньше. Только это позволит 
защищать сбережения граждан и позволит предприятиям нормально планировать произ
водственную деятельность. Центробанку запретим кредитовать дефицит бюджета, а эмис
сия полностью будет обеспечена валютой и золотом. 
44. 

В любой город мири можно будет приехать с рублями? Интересно, на что будут 

похожи кошельки россиян? На рюкзак? Саквояж? 
- Кошельки останутся прежними. После укрепления рубля будет проведена деномина

ция, то есть денежная реформа, с помощью которой будут убраны многочисленные нули с 
банкнот и ценников, но без большевистской конфискации. Жуликов надо наказывать 
тюрьмой, а не денежной реформой. 

45. 
Вудут ли расследованы триллионные государственные аферы с экспортом, льгот

ным кредитованием, госзакупками, сомнительными льготами? 

Накажут ли конкретных коррупционеров? 

- При нынешней власти - вряд ли. Мы несомненно примем самые жесткие меры к тому, 
чтобы подобное положение вещей никогда не повторилось. 

46. 
На недавнем съезде российские коммунисты дополнили эмблему «Серп и молот" 

книгой, подчеркнув этим роль образования и науки. 

А как вы намереваетесь подчеркнуть роль науки и овразования? 

- Слава богу, не так символически и лицемерно. Грешно растерять авторитет россий
ской школы. В течение трех лет доведем удельный вес расходов на образование до десяти 
процентов федерального бюджета. Бесплатные учебники, в том числе и переводные, работа 
по контрактам иностранных педагогов у нас и обучение не менее 10 тысяч студентов в год 
за границей. Гарантии доступа к образованию для всех слоев населения и работа для всех 
выпускников - это вкратце. 

47. 

Какие еще социальные программы имеет в своем портфеле ДВИЖЕНИЕ? 
- Программу борьбы с без

работицей, поддержки пенсио
неров, инвалидов, помощи ве
теранам войны. Программу 
«Семья и дети», экологическую 
программу. У каждой есть де
тальная проработка и законода
тельное обеспечение. 

48. 
Что скажут либералы ты

сячам очередников, обитате-
лей коммуналок, просто мо
лодым людям, мечтающим об 

отдельной квартире? 
- Наблюдательный Воланд 

верно подметил, что наших граж
дан испортил квартирный во
прос. Ситуация с жильем в Рос
сии сейчас позорна - если на-
роднам доверит власть, мы пре
жде всего примем под личную 



ответственность Президента 
программу строительства мил
лиона квартир (сверх госпрог
раммы) для малоимущих, пен
сионеров, ветеранов. Будет при
нята программа полного рассе
ления коммуналок в течение трех 
лет. Кроме того, законодатель
но закрепим: вычет из суммы 
уплачиваемых налогов процен
тов по жилищным кредитам, мо
дернизацию всех видов комму
никаций (водопровод, канали
зация, электросеть, телефон), 
бесплатный отвод ветеранам и 
пенсионерам садовых участков, 
льготы строителям жилья. 

49. 
Интеллектуальный потенциал России разбазаривается наравне с материальными 

ценностями. У Вас есть план перекрыть "утечку мозгов"? 

- За те же три года надо выделить много бюджетных средств на науку, особенно -
фундаментальную, до 7 процентов федерального бюджета. От федеральной программы 
поддержки талантливых ученых и научной молодежи до реформы Академии наук - такова 
амплитуда необходимых перемен. Будет дело - люди останутся. 

50. 
Мы "достигли" самой низкой среди развитых стран средней продолжительности 

жизни. Как лечиться тем, кому лечение не по карману? 

- Мы будем добиваться роста федеральных расходов на здравоохранение до 6% 
бюджета России. Мы - за сохранение бесплатной медпомощи при повышении ее качества, 
за совершенствование системы обязательного медицинского страхования, за развитие 
частного здравоохранения без ущерба для государственного. Мы возобновим ежегодную 
диспансеризацию населения и многое другое. 

51. 

Вас послушать - перемены придут как в сказке. Вы сказочник или политик? 

- Увы, политик, финансист - профессии вовсе не сказочные. Но, кстати, сказка, по сути 
своей, есть точное изложение либерализма «от сохи». Что ведет героя в тридесятое 
царству? Личный интерес! Не знаю такого Иванушки-дурачка, который совершал бы 
подвиги во имя существующего или нарождающегося общественного строя. В сказках все 

по договору - выполнил в срок поставку - тебе царевна и полцарства в придачу. Не 
выполнил - голова с плеч. За неплатежи в сказке так получают по лбу, что ум отшибает. 

52. 
Говорят, Россия не готова к демократии и рынку... 
- Это ложь, если Россию не подразумевать в рамках Садового кольца. Ложь может быть 

опровергнута в первые сто дней после замены власти, поленившейся сесть за азбуку 
рыночной экономики. 

53. 
Деятельность кабинета Гайдара - это дискредитация либеральных идей или не 

очень удачное их воплощение? 

- Однозначного ответа у меня нет. Вечная проблема для ситуации «свой среди чужих, 
чужой среди своих». Гайдар сделал немало ошибок, пошел на много компромиссов, но не 
забывайте, что Гайдар был исполняющим обязанности премьера менее полугода, а 
Черномырдин - два с половиной года. 
54. 

Если демократы не имеют реальной власти, то почему их обвиняют во всех 

нынешних неудачах? 

- Демократия у нас - лишь удобная тема для разговоров. Либералы и демократы, 
которых не поддержали высшие лица государства, проиграли на парламентских выборах, 
не сплотились в Думе и морально готовят себя к поражению на следующих выборах. 
Отсутствует широкая демократическая программа, нет желания осознать ошибки. Многих 



членов правительства по инер
ции называют демократами, но 
они - власть, номенклатура. В 
хуле демократов и демократии 
есть свой расчет - не победит 
на выборах тот, кто должен 
ответить за свои, но больше -
за чужие грехи. 

55. 
Можно ли рассматривать 

предстоящие выборы как 
объективное волеизъявление 

российских граждан? 

- Если они состоятся и 
нарушений закона или фаль
сификаций не будет - можно. 

56. 
Готовы ли вы работать в 

коалиционном правительстве? 

- Работать мы всегда готовы. Но нам не безразлично, с кем и что строить. Поэтому вряд 
ли сработаемся с националистами, коммунистами, жириновцами. Нельзя морочить головы 
людям, ради тактических выгод предавать стратегически важную цель - законность и 
порядок, демократию и свободный рынок, благосостояние народа. 

57. 

Демократическое движение в России хронически разобщено. В чем тут дело? 

- В патологической нестабильности демократов. Каждый второй - кандидат в прези
денты, а остальные - гении, личным амбициям нет предела. Эволюция политических и 
экономических взглядов ведущих политиков демократического толка поразительна -
вспомните события последних месяцев. Одни превратились в националистов и фашистов, 
другие - в номенклатурщиков без партийной окраски или политических слюнтяев. В 
результате скомпрометировано само слово «демократия», личные амбиции преградили 
пути к единению. Грызня между собой окончится, когда на смену партиям того или иного 
лидера придут партии, сплотившиеся на той или иной демократической платформе, на 
общих принципах и задачах. 

58. 
Если что-то и прирастает сейчас в России, то это партии, движения. объединения. 

Что выделяет Вас в этом разнотравье? 

- Наличие простой, понятной, конкретной и достижимой программы действий плюс 
серьезные проработки по ключевым проблемам с механизмом их решения. Только мы 

ставим предельно конкретные задачи и говорим, как и когда мы это сделаем. 

59. 
Дума приняла в свои ряды господина Мавроди. Чего можно ждать от его участия 

в российском законотворчестве? 

- Болтовня о «таланте» Мавроди смешна. Только банкир-идиот не знает про такие, как 
у «МММ», способы обогащения. Но только банкир-жулик идет на них. Наперсточников 
гоняют милиционеры, а организатор азартной игры на всю страну заседает в Думе. Россию 
превращают в гигантское казино. Москва стала первым городом мира по числу ночных 
клубов. Немало «игроков» и в креслах Госдумы. Мавроди - наш позор. И я от него ничего 
не жду. 

60. 
Далеким от политических тонкостей людям не всегда ясна разница между ЛДПР 

и ЛДФ. И там, и здесь - либерал-демократы... 

- Надеюсь, меня не путают с Жириновским? Довелось мне однажды два часа в прямом 
эфире выяснять с ним, кто из нас настоящий либерал-демократ. Тогда Жириновский 
публично признал, что никакой он не либеральный демократ. Любопытно, что, импровизи
руя на различные темы, Жириновский постоянно противоречил программе собственной 
партии. У меня сложилось впечатление, что он не только не понимает позицию оппонента, 
но и не представляет в полной 
мере взгляды своих соратников 
по партии. 

61. 

Есть ли в государственной 

Ауме классическая оппозиция? 
- Любой член парламента ав

томатически в оппозиции, если 
он не входит в правительство или 
правительственную фракцию в 
Думе. Но такой фракции в Думе 
нет. Демократическая оппозиция 
обычно выступает как двигатель 
прогресса. Она не дает верхам 
расслабиться и узурпировать 
власть, а избирателям предос
тавляет право выбора. Но такой 
демократической, защищающей 
интересы большинства избира
телей, сплоченной оппозиции 
тоже нет. Мне кажется, что наша 
фракция Либерально-демократи
ческий союз 12 декабря - наибо
лее последовательная демокра-



тическая оппозиционная группа 
в парламенте. 

62. 
Надо ли продлять полно

мочия депутатам? А заодно и 
полномочия других институ
тов власти? 

- Лично я 12 декабря 1995 
года при любых обстоятельст
вах буду считать последним днем 
моего законного депутатского 
мандата. Тем более, что при 
отсутствии в парламенте реаль
ного большинства надо прибли
жать, а не отдалять выборы. Ког
да попирают законы и готовы 
нарушить Конституцию - об
щество заболевает невероятной 
терпимостью к беззаконию. Это
го нельзя допустить. 

63. 
Думские дееаты - зрели

ще не для слабонервных. От
чего Вы - редкий гость на 

думской трибуне? 

- Говорунов, скандалистов - в Думе целые фракции. На мой взгляд если парламент 
вяло осуществляет нормальную законодательную деятельность, следует провести новые 
выборы, изменить избирательный Закон, но не превращать Думу в клуб для самовыражения 
депутатов. Характер общественного целого может в некоторых отношениях глубоко 
отличаться от характера людей, входящих в него. Древние римляне хорошо подметили это 
явление в жизни своего государства: они говорили «senatores boni viri, senatus mala bestia» 
(сенаторы - добрые люди, а сенат - злая бестия). 

64. 
Каким Вам видится госдумовец-96? 
- Рискну привести критерии кандидата, который нужен стране: человек с демократи

ческими убеждениями и жизненным опытом, скорее юрист или ученый, чем бывший 
советский хозяйственник, но в любом случае добившийся в жизни конкретных результатов: 
человек, способный стать национальным лидером как по личным качествам, так и по 
способности установить контакт с массами. 

65. 

Верите в «заговор генералов"? 

- Не верю. Генералы сильны, но не всесильны. Замечено, чем больше неразберихи в 
правительстве, чем меньше четких ориентиров в политике, тем больше вокруг высших 
органов возникает всяких таинственных «генералов» - от генералов мальтийских орденов 
до «генерала Димы». Но разговоры о «заговорах генералов» - всегда плохой симптом. 
Надеюсь, что 200-летняя традиция невмешательства армии в политику продолжится. 

66. 

А в силу российской армии верите? 

- Верю. Хотя у российской армии много проблем. С руководством, с бюджетом, с 
оплатой труда, с заказом вооружений. Даже рождаемость такова, что нынешнюю армию 
некем пополнить. Очевидно, что назрела подлинная реформа армии, которая сделает ее 
разумной по величине, эффективной и, что немаловажно, профессиональной и довольной. 
Соизмерение потребностей и возможностей, эффективное и контролируемое использова
ние средств налогоплательщиков выведет армейские проблемы из политических торжищ, 
она перестанет быть вечной заложницей системы. 



67. 

Что ДВИЖЕНИЕ может ар

мии предложить? 
- Первый шаг - гражданс

кий министр обороны, освобож
дение генералов от политики и 
хозяйственных функций. Реаль
ная военная доктрина, откры
тость и подконтрольность войск 
власти и общественности. Не
обходим переход - четыре года 
примерно - к современной, 
профессиональной, хорошо ос
нащенной и оплачиваемой ар
мии числом до одного миллиона 
человек. За три года при этом 
надо построить жилье для воен
ных - прежде всего жилье для 
лейтенантов и их семей, а не 
дачи для генералов. 

Не в мерседесах и латиноа
мериканских фуражках судьба 
российских военных. 

68. 

Возможен ли крах <оборонки>? 

- Придем к власти - этого не произойдет. В оборонных отраслях будем заказывать 
вооружения числом поменее, а качеством получше. С обязательной гарантией оплаты. 
Хватит морочить головы директорам и коллективам оборонных предприятий - государство 
обязано провести инвентаризацию мобилизационных мощностей в промышленности, 
сократить ненужное и оплатить необходимую работу. Будет реализована предельно 
конкретная программа конверсии, прежде всего в моногородах, с выделением бюджетных 
ссуд под проекты с высокой эффективностью. 

69. 

Ваш идеал русского офицера? 

- Слуга - стране, отец солдатам... Годен для подражания и обожания. Высокообразо
ванный и культурный. Профессия офицера должна возродиться в смысле престижности. 
Защитник Родины не должен иметь бытовых проблем, включая зарплату, жилье, трудоус
тройство членов семьи и т.д. Военный должен думать только о профессии. Носить форму 
должно быть почетно (уже стали стыдиться), если, конечно, это форма, а не стройотрядов
ская куртка. Да и солдат должен выглядеть, как солдат, а не как недоразумение. Пора 

генералам сдать нормативы физподготовки. Кодекса чести русского офицера очень, по-

моему, не хватает. 

70. 

Должна ли Россия вступить в НАТО? 

- Мы просто обязаны в интересах безопасности России заявить о намерении вступить 
в НАТО. Тогда мы увидим подлинное отношение к России наших партнеров как в «Большой 
семерке», так и в Восточной Европе. Одно дело - церемонии, другое - ответ Билла или 
Гельмута на прямой вопрос: для чего существует НАТО и против кого оно «дружит?» Нам 
это нужно и для укрепления демократии внутри России. 

71. 

Думаете, Запад нам поможет? 

- Не думаю. Ясно, что никто не занимается благотворительностью в межгосударствен
ном масштабе и все учитывают собственные интересы. Сегодня кажется, что Западу 
выгодно вялотекущее развитие событий в России, так как оно не требует с его стороны 
чрезмерных усилий. 

72. 

Помимо гражданского долга у каждого россиянина есть долг внешний. И он 

растет? 

- Каждый россиянин, включая 
детей и стариков, должен сегодня 
по милости власти зарубежным 
кредиторам около 600 долларов -
более чем полугодовую среднюю 
зарплату. При этом внешний долг 
нашей страны постоянно и быстро 
растет - не позавидуешь налогоп
лательщику, у нас есть деятели 
лихие - сначала по облигациям не 
заплатили, потом сбережения у 
народа украли, а теперь мечтают 
«зажилить» деньги иностранных 
банков и государств. Но долги от
давать придется - жаль, не из 
средств самих этих деятелей. 

73. 
Аопустим, Вы получили 

власть. А с ней и долги? 

- Придя к власти, мы откажем
ся от иностранной «помощи» как 



средства государственной политики. Прекратим наращивать внешний долг, примем циви
лизованную программу решения долговой проблемы в течение 15 лет. В ряде случаев -
досрочно выплатим кредиты - России должны верить. 
74. 

Говорят: кредиты нужны, закупим куриные ножки и «сникерсы". А можно ли 

ожидать на прилавках русское сало, масло, мед? 

- При нынешней политике - нет. Лоббисты из числа думских аграриев жалуются на 
дорогие кредиты, нехватку дотаций, диспаритет цен на сельхозпродукцию и энергоносите
ли, машины. Но если цены на продовольствие близки к мировым, а на энергоносители и 
основные машины - только 30% от мировых, а зарплату на селе можно принять за ноль 
процентов, то в какую черную дыру уходят дотации? Ясно, на всех стадиях поступления 
кредитов и дотаций идет массовое их разбазаривание. Крестьянам не платят - в результате 
катастрофически низкая производительность труда, продукция низкого качества. 

75. 

Что поможет селу? 

- Здесь у нас два приоритета: снятие всех ограничений на земельную собственность 
и торговлю землей для целей производства и реформа поддержки сельского хозяйства -
сокращение числа дотаций и их привязка к производительности труда, к реализации 
продукции. Оба направления ведут к двуединой цели: снизить издержки производства и 
повысить доходы сельских жителей. Надо поддерживать не аморфный «аграрный сектор», 

а конкретных крестьян - тогда и земля наша сможет нас прокормить. Защита сельского 
частника от произвола местных властей. Сведение дотаций в один вид, их связь с 
продуктивностью и объемом производства. Прекращение госзакупок и запрет импорта 
продовольствия за бюджетные средства. Убрать запреты на перевозки продовольствия по 
России. Далее - обязательный набор отечественных продуктов в любом магазине и 
поощрение экспорта продовольствия. 

76. 

Протекционизм - это хорошо? 

- Отечественный экспорт надо поддерживать. Прежде всего - полной отменой всех 
экспортных квот, лицензий, пошлин, за исключением узкой группы стратегических товаров 
(уран, золото, алмазы). Протекционизм в отношении отечественных производителей 
должен, однако, быть сохранен в разумных масштабах, т.е. без введения импортных пошлин 
сверх общепринятого мирового уровня, выше которого - насилие над потребителем, 
вынужденным покупать плохие и дорогие товары. На машины и оборудование, не имеющие 
аналогов внутри страны, следует отменить все импортные пошлины и налоги. 

77. 

Вы можете этот пункт прокомментировать? 

- Странно ограничивать свой экспорт, если стоят предприятия, бюджет дефицитный, 
люди не получают зарплату. 
Любыми средствами надо дать 
предприятиям заработать, с уче
том, конечно, того, что чем выше 
степень переработки, тем выше 
доход. Не менее странно сдер
живать ввоз не имеющего оте
чественных аналогов оборудова
ния для развития производства. 
Без таких машин не выпустить 
конкурентоспособной продукции, 
не создать рабочих мест с хоро
шей оплатой труда. 

78. 
Нас учили, что есть мораль 

буржуазная, социалистичес
кая. А есть ли такое понятие -

либеральная мораль? 

- Разумеется. Либерализм -
это такой правовой принцип, со
гласно которому общественная 
власть, несмотря на свое всемо
гущество, сама себя ограничи-



вает и старается, даже в ущерб 
своим интересам, предоставить 
в государстве, которым она уп
равляет, место и тем, кто думает 
и говорит иначе, чем она сама, 
т.е. иначе, чем большинство. 

79. 
Вам по душе вектор сегод-

няшней морали? 

- Мы опускаемся на четве
реньки. Общество в грязи в пря
мом и переносном смысле. 
Сквернословие, наркотики, пор
нография, проституция, банди
тизм. Надо наказывать сквернос
ловие, пьянство на рабочих мес
тах, ввести возрастные ограни
чения при демонстрации филь
мов, спектаклей, концертов, уси
лить борьбу с проституцией, на
ркоманией и порнографией, при
нять закон о защите обществен
ной морали. 

80. 

Вы полагаете возможным добровольное заключение брачных контрактов? 

- Это может быть пунктом нового кодекса законов о семье и браке. А еще надо бы ввести 
налог на разводы и направить эти средства для поддержки детских домов. 

81. 

А как Вы относитесь к домашнему образованию? 

- Среди других форм образования может быть и такое. Качество, а не форма - главное 
отличие любого образования. 

82. 
Вы часто употребляете термин - «импотенция воли". Фрейд, наверное, ОБЪЯСНИЛ 

бы природу столь странного словосочетания. А как его понимаете Вы? 

- Импотенция - всегда импотенция, или «не могу». У нас властные структуры поголовно 

поражены этой болезнью, так как считают, что все невозможно, ничего нельзя сделать. 

Поэтому данное выражение - полная противоположность воли творящей, энергичной, 

действующей... 

83. 
Солидный опыт принципиальных конфликтов с властями предержащими укрепил 

Вас или оставил после севя страх? 

- Он меня закалил, хорошо «обезболил». Помните, как тренируют хоккеистов? Сначала 
их учат падать, привыкать к боли, и только потом можно в основной состав. Теперь я еще 
более укрепился в правильности выбранного пути и не намерен сдаваться. Практически 
любая проблема имеет решение, так давайте решать. 

84. 

Вы видите севя в роли Президента страны? 

- Выдвигать самого себя в Президенты, на мой взгляд, неприлично. Кандидата могут 
выдвинуть люди, знающие его. Для себя я определил такой критерий - письма ста тысяч 
человек с просьбой выдвинуть кандидатуру. Если такой поддержки нет - не стоит морочить 
себе и людям голову. 

85. 

Что побуждает Вас к действию? Желание самореализации или охота "порулить"? 

- Ни то, ни другое. Знаете, как говорят: «Совесть без зубов, а грызет». Вот и меня грызет. 
Не приемлю я пассивного созерцания государственного капитализма, который в наших 
условиях неизбежно сводится к смеси коррупции и уголовщины, новой диктатуры и остатков 
«совковости». Так мы процветания не получим. А России оно необходимо, Россия выстра
дала право на это. 



86. 

Как определить, реформи

руется страна или нет? 
- Если люди не стали жить 

лучше, реформ нет. И наоборот. 

87. 
Если реформы всем так не

обходимы, то почему они не 

идут? 

- Реформы в экономике всег
да ведут к потере административ
ной власти для номенклатуры лю
бой окраски. Потому-то реформы 
в России всегда происходили ско
рее вопреки воле правящих групп, 
нежели благодаря их желанию. 
Объективная необходимость эко
номических реформ в России се г 

годня явно опережает практичес
кую зрелость общества. Рефор
мы, однако, никогда и нигде не 
происходят с согласия всех и вся. 

Кто-то должен взять ответственность на себя. Тот, кто знает, что и как делать. 

88. 
Примерно раз в три месяца нам сообщают о начале очередной «стабилизации». 

Но цены растут, жить все труднее. В чем же стабилизация? 

- После встреч с избирателями и поездок по регионам России у меня сложилось 
твердое убеждение, что власть забыла о своих гражданах. Зато о продлении полномочий 
щебечут на всех ветвях власти. И, чтобы себя подбодрить, пускают слухи о стабилизации. 
Правительству надо смотреть не только на цифры промышленного производства, но и на 
показатели уровня жизни, ее продолжительности, на число оказавшихся за чертой беднос
ти. Реформы - не государственный рэкет, не рост убийств, не безнаказанность воров и 
негодяев, а безопасная жизнь и доверие властям. 

89. 

Почему же буксуют политические и экономические реформы? 

- Российские реформы никогда не носили комплексного характера. У нас нет борьбы 
между реформаторами и антиреформаторами. Есть борьба за власть, в которой реформа
торство стало разменной монетой. Мы компрометируем реформы, осуществляя их с 
людьми, которым реформы чужды. Из-за этих людей не состоялось разрыва с прошлым, 
ломка старой системы не завершена. 

90. 
Где основное звено в цепи необходимых перемен? 

- Жизнь по средствам - вот самая насущная реформа. Здесь все - финансовая 
дисциплина, бюджет, инфляция, политическая воля, наконец. Второе - производительность 
труда, эффективность. Без этого мы никогда не поднимем уровень жизни широких масс 
населения. 

91. 
Жизнь по средствам. Это вряд ли окажется популярным. 
- Придется железной рукой изменить структуру расходов бюджета, особенно приме

нительно к дотациям безнадежным отраслям и предприятиям, расходам на управление. 
Придется отменить десятки указов и постановлений, закрыть сотни контор, уволить тысячи 
бюрократов, не приносящих стране пользы. Придется провести налоговую реформу, 
пересмотрев все налоги, отменив одни, снизив или модифицировав другие. Разумеется, 
параллельно придется ужесточить систему сбора налогов. Но все это делается для того, 
чтобы люди жили достойно, так как в этом главный смысл любых реформ. 

92. 

Можно рассказать подробнее о налоговой реформе? 

- Во-первых, настоящую налоговую реформу можно проводить только в случае отмены 
сотен неприоритетных расходных распоряжений, постановлений, указов, субсидий банкро
там. Во-вторых, необходимо соблюдать законы и прекратить на любом уровне расходовать 
деньги, не заложенные в бюджете. В-третьих, необходимы меры по борьбе с уклонением 
от налогов не только более или менее законопослушных легальных предпринимателей, но 
и теневой экономики. И только в-четвертых производитель вздохнет свободно. 



93. 
Вопрос, на который не смог ответить ни один политический деятель: как назвать 

нынешний государственный строй России? 

- Номенклатурный капитализм с признаками диктатуры. Подлинной демократией и 
рыночной экономикой у нас пока не пахнет. 

94. 

Ваше отношение к проведенной в стране приватизации? 

- Обмануты массы, разграблен бюджет, упала эффективность производства. Пора 
покончить с коррупцией под видом приватизации. Считаем необходимым продавать 
госпакеты акций только на открытых аукционах, частично их можно обменивать на наши 
долги зарубежным странам. Население должно участвовать в приватизации земли. Мы 
защитим юридически и фактически права акционеров на участие в управлении, распреде
лении прибылей. Пока эти права игнорируют. 

95. 
Как можно говорить о снижении налогов и ужесточении дисциплины их сбора -

ведь эти высказывания противоречат друг другу? 

- Ничуть. Это две стороны одной налоговой модели. Первое - снижение налогов - не 
произойдет без второго - четкости и точности их поступления в бюджет. 

96. 

В России вечно нет денег. Откуда они возьмутся у вас? 

- Далеко ходить не придется - продажа дач и других объектов привилегий даст минимум 
миллиард долларов. Никто, кроме Президента и премьера, не будет иметь официальной 
резиденции. В администрации Президента 40 тысяч человек. Бесчисленные льготы, 
многомиллионные субсидии. Надо ли все это? Ликвидация только внешнеэкономических 
льгот - это три миллиарда долларов. Прекращение субсидий странам СНГ - миллиард 
долларов в год Должникам среди субъектов Федерации придется вернуть деньги в бюджет. 
Продажа госпакетов акций пятидесяти компаний в области нефти, газа, энергетики, 
металлов принесет в бюджет десятки миллиардов долларов. Этот список можно продол
жить. Если при этом сократим госаппарат минимум в два раза и будем тратить на него не 
больше одного процента бюджета, ужесточим контроль за расходованием средств, пресе
чем финансовый произвол, тогда бюджет станет реальным. 

97. 

Вы прогнозировали возможную реакцию регионов на вашу программу? 

- У регионов достаточно дел, где 
необходимо понимание их забот цент
ром. Наша региональная политика на 
первых порах будет состоять в передаче 
регионам несвойственных центру функ
ций, в программах развития Дальнего 
Востока и Сибири, включая льготы для 
инвестиций и переселенцев (в т.ч. из 
бывших республик СССР), переселение 
людей и перенос производств из рай
онов Крайнего Севера, непригодных для 
жизни. Нужно расширять связи между 
регионами на основе развития тран
спорта, строительства дорог. С нашей 
программой трудно не согласиться. 

98. 
В России понятия «либерализм" 

и «либеральный» никогда не были 
комплиментарными. Либерал - либо 
«гнилой», либо «мягкотелый", а то 
и вовсе действует «применительно к 
подлости". Это - из прошлого. Из 
нового - в массовом сознании «ли
берализм» ассоциирован с ЛДПР и 
Жириновским. 

- Убежден, страна с такой террито-



рией и с такой численностью населения, как Россия, нуждается в либеральных идеях, 
влияющих на ненасильственный ход общественных процессов. Все зависит от того, как мы 
будем действовать. Тогда и уйдут в прошлое ассоциации с мягкотелостью и Жириновскими. 
Я - либерал, но с твердой позицией. Свобода личности невозможна без жесткого порядка 
и законности, защищающей эту свободу. 

99. 
Поставит ли Благодарное человечество памятник либерализму? 
- Он уже есть. Статуя Свободы в Америке. 

1 0 0 . 

Последний вопрос. Либеральные демократы - они больше левые или чуточку правые? 

- Не левые и не правые. Мы нормальные, как и большинство граждан России, которым 
нужен порядок в доме, в душе, в стране. Мы нормальные, как и Вы. 

Рисунки художника Издательского Дома "КоммерсантЪ" Андрея БИЛЬЖО 
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